## LE GÉNÉRAL CHEF D'ÉTAT-MAJOR DE L'ARMÉE DE TERRE

A Aubagne, le 16 octobre 2021

## **ORDRE DU JOUR N°7**

Officiers, sous-officiers, caporaux-chefs, brigadiers-chefs, caporaux, brigadiers, clairons, trompettes et légionnaires, personnel civil de la Légion étrangère,

« La Légion! Ce mot pour tout esprit sensible au mystère, au courage, au hasard, a un pouvoir fascinant ». Hubert Germain confiait avec nostalgie que ce passage du reportage <u>En Syrie</u>, signé par Joseph Kessel, avait eu un écho particulier dans son adolescence indochinoise. Le jeune homme ne se doutait pas que le destin l'entraînerait dans l'héroïque épopée de la 13e DBLE et qu'au crépuscule de sa vie la Légion étrangère le nommerait à titre exceptionnel caporal-chef d'honneur, le 13e de la cohorte. Aujourd'hui, nous comptons sur les rangs une quarantaine de légionnaires de première classe et caporaux honoraires. L'attribution des matricules bis révèle toute l'estime et la gratitude portée par la Légion à celles et ceux qui lui sont particulièrement proches.

Avec émotion, le dernier compagnon de la Libération évoquait les raisons de son attachement à la Légion étrangère par ces mots :

« Sur les drapeaux nationaux sont écrits "Honneur et Patrie ", mais, sur ceux de la Légion sont inscrits "Honneur et Fidélité". Il y a là tout l'engagement du légionnaire étranger qui le transforme et l'établit dans un ordre nouveau. La fidélité est une promesse qui n'a pas de fin comme la Légion. »

"Honneur et Fidélité", une devise séculaire; "Honneur et Fidélité" une devise légendaire.

Dans l'Antiquité, les Romains vouaient un culte à la divinité Honos, l'honneur, à laquelle était régulièrement associée Virtus, le courage. Sur la proposition formulée par le lieutenant-colonel Rollet au lendemain de la Grande Guerre, toutes les unités de la Légion étrangère révèrent l'honneur et la fidélité. « Le père Légion » renouait avec les traditions des régiments étrangers de l'Ancien régime et en particulier le régiment suisse de la famille Diesbach. Depuis cent ans, les lauriers de votre honneur prennent invariablement racine dans la fidélité jurée à la Légion selon votre profession de foi Legio patria nostra : « Légionnaire, tu es un volontaire servant la France avec Honneur et Fidélité ».

L'acte d'engagement est bien l'origine de cette devise inscrite dans les plis de vos drapeaux et de vos étendards. Cet engagement vécu aussi bien au quotidien qu'en opérations est total. L'honneur et la fidélité ne souffrent aucun compromis, l'infidèle se condamnant au déshonneur.

Le propre d'une devise est de précéder les pas de l'homme qui l'adopte.

En signant son contrat d'engagement, le candidat au recrutement à la Légion étrangère fait la promesse de servir avec honneur et fidélité. En criant ces deux mots, il coiffera son képi blanc à Castelnaudary ou aujourd'hui sur la voie sacrée. Il s'engagera au combat les yeux fixés sur ces vertus cardinales inscrite en lettres d'or dans les plis de son drapeau. Enfin, c'est sous cette devise qu'il quittera le service ou tombera pour elle.

Au fil des décennies, la Légion s'est montrée à la hauteur de l'exigence de ces deux vertus. Pour s'en convaincre, il suffit de tourner le regard vers votre monument aux morts, ce globe de bronze reposant sur un lit de palmes. Les parements d'or qui recouvrent « la Boule », sont autant d'éclats de gloire incarnant la sueur et le sang versé des légionnaires à travers le monde : ceux de Camerone, bien sûr, mais aussi ceux d'El Moungar, de Messifre, de Bir-Hakeim, de Dien Bien Phu, de Kolwezi, de Tombouctou...

Ces grands anciens ont trouvé de dignes successeurs, déployés aujourd'hui où la France le commande, avec la même abnégation et la même détermination de vaincre que celles de leurs aînés. C'est avec confiance que la France peut envisager l'avenir : quand les circonstances l'exigeront, la Légion répondra à l'appel ; elle répondra tant qu'il y aura des hommes qui chanteront :

« Nos anciens ont su mourir, Pour la gloire de la Légion, Nous saurons bien tous périr, Suivant la tradition. »

Suivant la tradition, c'est-à-dire avec Honneur et Fidélité!

Vive la Légion étrangère!

Généra\d'armée Pierre Schill